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《路加福音》系列讲章 第 53 讲 

好人、坏人、义人 

路加福音 18：9-14； 出埃及记 29：38-46 

2020 年 9月 27 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

路加福音 18：9-14：耶稣向那些仗着自己是义人，藐视别人的，设一个比喻， 说：有两个人上

殿里去祷告：一个是法利赛人， 一个是税吏。法利赛人站着， 自言自语地祷告说：神啊， 我感谢

你，我不像别人勒索、不义、奸淫，也不像这个税吏。我一个礼拜禁食两次，凡我所得的，都捐上

十分之一。那税吏远远站着，连举目望天也不敢，只捶着胸说：神啊，开恩可怜我这个罪人！

我告诉你们：这个人回家去比那人倒算为义了。因为凡自高的，必降为卑；自卑的，必升为高。

我想我们大家心底里都有一种需要，想要成为一个能被接受的人、一个好人，或者用一个神学词

就是被称为义。最简单的表达方式是做正确的事、做好事。我们在不同程度上用不同的方式想成为这

个世界上的一个好人、义人，比方说持有一个正确的信念，或者行善事，培养自己的高尚品格；或者

肤浅一点地说，穿着端正、合适的品牌，拥有像样的房子、住在一个好区，毕业于一所好学校、获得

一个体面的学位、得到一份好工作、成为一个好人等等。这些都表明我们的身份。世界上的主要宗教

也都是这样，人们都努力去成为一个好人。几年前， 72 岁的纽约市长布隆伯格在他原来的母校刊物

上读到他的不少好友都在那期的讣告上有名，然后他谈到自己作为市长的所谓政绩，如枪支控制、肥

胖控制、禁烟等等，他说：等我到达天堂的时候，我不会去理睬那些等在门口想要采访我的记者，我

将直接跨入。我已经在天堂争得了位置。（注： 枪支控制、肥胖控制、禁烟都是美国左派政客最热衷的事

情，他们往往置民众真正有益的事于不顾，而在一些鸡毛蒜皮的事情上大做文章，所谓肥胖控制就是布隆伯格

在纽约实行的含糖饮料包装不得大于某个表准；不少民主党掌权的城市禁烟却让大麻合法化等等诸如此类的荒

诞规定。当然控制枪支也是他们极力追求的，但美国宪法赋予每个公民拥枪的权力，目的是自卫和防止政府独

裁专权）无论他是否意识到，他的这番话的确触动了人类的神经。我们都需要公义，真正的问题是：

我们如何得以被称为义？

现在就让我们要来看今天这段经文里的要点。首先是好人。对我们基督徒来说，早已有了对法利

赛人先入为主的概念，一听到法利赛人就认为不是好东西，至少不是好人。但经文里的法利赛人并不

是我们概念中的法利赛人。在听众耳中，听到法利赛人马上就是使人联想到不仅是好人，并且是英雄。

如果我们想要理解这个故事对听众的冲击效果，对这个法利赛人，对耶稣是如何看待这个人的，你必

须先调节一下你对法利赛人的看法。法利赛人是好人，犹太人信仰里的保守派人士，相信圣经，严肃

对待圣经，严肃对待神，非常严肃地对待神的律法。他们敬畏神，给社会树立品德高尚的榜样。假如
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你知道自己买的房子有法利赛人邻居，那你就知道这是个好区。你会喜欢这样的邻居。

让我们再来看看他的行为：他遵守神的命令，不说谎，不欺骗。二十五年来，天天按时回家，从

未欺骗过自己的妻子；他不仅表现出道德高尚，同时也是敬虔有加；每个礼拜禁食两天，远远超过旧

约圣经对他每年一次禁食的要求；他可以控制自己的身体，为信仰缘故，牺牲自己的舒适；他完全做

到十一奉献；根据基督的话，这个个人没有造假，他就是这样的一个人。他很感恩，特别是对神赐给

他的。他完全不像那些在道德上、在信仰上虚伪的、欺诈之辈。他会说，他因着神的恩典，自己是个

好人。

和这个好人形成鲜明对照的是那个也来到圣殿的税吏。这个人绝不会是你圈子里的人，事实上，

你会希望此人不会到你们教会来，他的孩子不会和你的孩子去同一所学校。就像对那个法利赛人一样，

我们也无法想象税吏是什么样的人。他们是败坏的、替国税局工作的罪人；他们的行为是如此恶劣，

他们在犹太人心里是如此可恶，有点像今天政治观点不同的一方称另一方是希特勒（注：眼下美国民

主党中的左派就是这样称特朗普总统的）。税吏属于这样的人。前面耶稣已经对法利赛人、文士们说，你

们知道谁会比你们先进天国？妓女、税吏！我们容易理解妓女很坏，但税吏可能比妓女更糟糕。为什

么？因为他们是卖国贼， 并且因着他们是卖国贼而得到财富、舒适。当时的以色列被罗马帝国占领。

罗马人虽然看上去对犹太人还不错，但他们夺走犹太人的财富、掌握他们的土地。但对犹太人征税不

是件容易之事。因此他们雇佣当地的犹太人做税吏，并对他们说，这是我们想要的税率， 至于你想

要收多少，那就是你的决定了。只要你能完成我们的要求，随你向你的同胞收多少。因此，税吏是外

国政府的代理人，每个犹太人都憎恶税吏。他们利用这个职位收刮自己同胞，赚得盆满钵满。 或许

我们可以用二战中的例子来作个比喻。当年在纳粹集中营里，德国人选了被囚的一些犹太人，让他们

极其恶劣地迫害集中营里的犹太同胞，给他们的报酬是免去强迫苦工和一点小恩小惠。历史学家在调

查中发现，这群人中哪一个一旦被德国人解雇，回到集中营通铺去，没有一个可以活下来的，其他犹

太人很快就设法谋杀奸。直到今天，犹太人辱骂最狠的仍然是‘税吏’这个字。基督在这个故事里提

到的就是这样的一个人。在场的每个人听到后都会自然而然地产生鄙视与憎恨。连他自己都知道，他

远远地站着。这两个人彼此间站得远远的是出完全不同的理由。法利赛人完全懂得近朱者赤、近墨者

黑这个道理，他不想被税吏这种人沾污；而税吏站得远远的是因为他知道人人都恨恶自己，连他自己

都恨恶自己，为自己的身份感到羞耻。你注意到没有，他在祷告里没有提到自己所做的任何事情，只

为自己这个人向神哭求，求神对他开恩施怜悯。我想我们的英文版翻译无法帮助我们理解，原文用的

是：神啊，开恩可怜我这个罪魁， 也就是英文用来强调的特点冠词 （The sinner）。不是许多罪人中

的一个，而是‘我这个罪魁’。然而耶稣说：我告诉你们，这人回去比那人倒算为义了。他在我眼里

已经成为义了；而那个人只能是两手空空地回去。
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看过了好人、坏人以后，让我们来看义人。在这段经文里，谁是义人？他又是怎么被认为是义的？

我知道你们都晓得答案，你们不需要用要理问答来回答。你看看这两个人吧。首先，在神国里，公义

不是靠人自己争来的。这段经文明明白白地告诉我们， 一个人的成就、行为不能在神面前称义。所

有列举出来的成就只能表现出此人的骄傲。这个法利赛人祷告之后，基督用比较的方式来说明：这人

回去比那人倒算为义了。也就是说，这个法利赛人不能算义人。你注意一下他的祷告，五次提到他自

己。他祷告的第一句还不错：神啊，我感谢你。但接下来的祷告没有一句感谢赞美，没有一件祷告祈

求，有的只是在神面前自吹自擂：我不像别人勒索、不义、奸淫，也不像这个税吏。我一个礼拜禁食

两次，凡我所得的都捐上十分之一。请注意，他对自己的评估是基于和别人比较。他毫不掩饰地在那

里吹嘘，不是开玩笑而是认认真真地认为自己是个义人。因为他在和别人比较。当然自义之人总是这

样。今天你若想要成为一个受人欢迎的传道人，你只需要对社会上那些引入注目的罪大声呐喊，列举

社会上打砸抢的种种恐怖现象，使会众离开时义愤填膺，自己感觉良好，那么你的知名度就会大大上

升。但你却对会众心里的罪例如贪婪、骄傲、假冒为善等等只字不提。原因是我们都想要自己的义，

外面那些人的大罪使我们的小罪相比之下算不上什么了。这样的讲道只能助长假冒为善、毁坏福音的

美善。多年前一位传道人曾这样写道：一旦撒旦控制费城，酒巴将纷纷关闭，黄色刊物将消失，人们

走在干干净净的街道上，个个笑脸相迎；没有人再赌咒发誓；孩子们满口是：是的，先生，对的，太

太；每个礼拜天教会坐满，唯一的不同是不再传讲真正的基督。一句话，就是让我们对自己心满意足。

派克说：什么是罪？罪就是不荣耀神、不敬畏神、不钦佩神的伟大、不赞美神的大能、不寻求神

的真理、不尊崇神的智慧、不仰望神的容美、不珍惜神的美善、不信靠神的信实、不遵行神的律法、

不感谢神的恩典、不热爱神。这就是罪。我们的救主说：最大的诫命是爱主你的神，爱你的邻舍。

如果说这是神的命令，那么这个法利赛人就是最糟糕的。他说：我不像这个税吏的祷告以 神啊，

我感谢你开始，然后就是一连串的自我吹捧，和其他人相比我太出色了。吹捧自己的同时，他鄙视教

会里的另一个人，那个税吏。只要问他两个问他：你爱神吗？你爱邻舍吗？他是回答不出来的。神的

标准和他的表准完全不同。他自以为自己不错才使得他轻视神、蔑视他的邻居。这就是自以为自己是

好人、义人的人问题所在。或者说，耶稣是在告诉大家，自信自义的人藐视他人。你怎么知道你自己

是自信公义的人？因为你鄙视别人，瞧不起别人。如果我们真的知道自己是罪人、知道我们的心思意

念都错了的时候，还会鄙视别人、还会不理解他们的挣扎吗？我们就会说，我知道我也会那样做。所

有眼下你最瞧不起、最看不上眼的是谁？这段圣经告诉我们，义不是靠你的行为挣得的。

那么新约告诉我们人如何才能得到义？你听听那个税吏的祷告就知道。简简单单一句话：神啊，

怜悯我这个罪人。这里的怜悯一词不是新约里常见的怜悯一词。我们在两处看到：一处是瞎子高喊：

大卫之子啊，怜悯我！一处就是这个税吏是祷告。新约其它地方用的是在希伯来书里，告诉我们耶稣
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是大祭司，为他的子民作了赎罪祭。也就是说，这个税吏在祷告说，主啊，求你为我预备赎罪祭, 或

者拿走我的罪。这是一个法律用词，和旧约、新约的牺牲有关。这里的两个人上圣殿去，因为圣殿在

山坡是，所以他们是上圣殿去。他们同时到达那里，也同时离开那里。很可能是在一天两次的圣殿祷

告时间。今天早上我们读了出埃及记 29 章关于每天献祭与祷告之事，所以这两人是在献祭、祷告之

际到圣殿去的。看到那献祭的羔羊，税吏是在说，神啊，求你让献祭的羔羊替代我，不要给我我配得

的。这个人回家能够算为义，是因为他看的完全不是自己，而是求神让其它的什么替代我、赎我。这

就是他祷告的神啊，开恩可怜我。旧约里我们知道，是牺牲和圣殿；新约里我们知道那真正的赎罪是

在各各他的十字架上，看哪！神的羔羊！除去世人罪孽的。这是我们唯一的希望：基督为了罪人被杀。

这是福音的根本。但我们却难以下咽，因为这样的信息与我们的本性完全相反。我们的神明明白白地

宣告：我称不义的、不洁净的为义、为圣洁；我把他们的信心作为称他们为义的唯一理由。一位作者

说，神的的判断和人的判断截然相反。在世人的眼里，谋杀的、奸淫的、行恶的必须谴责、惩罚。民

法上的确是这样；但在神那里，罪人得到恩典。只有当一个人知道了自己要到神面前交账的时候，称

义猜真正有意义；除非我们真正认识到自己的确是个罪人，称义就失去意义。假如我们认为自己的罪

不过是鸡毛蒜皮的小事，那么需要神也就无足轻重了。对我们来说最危险的是假装自己是个罪人，假

装像那个税吏一样祷告，但我们心里却并不在意。我们需要被提醒我们是真正的罪人。马丁·路德说：

我每个礼拜对会众传讲因信称义，因为每个礼拜他们都忘了。根据圣经，义人与罪人之间最重要的差

别不是以他们的行为区分，而是根据他们信靠谁。你认为自己是个相当不错的、遵纪守法的人，还是

你仰望神？因为神对不怎么样的人总是满有怜悯，这是一再一再被证明了的。

我们都知道这个比喻是相当冒犯人的。假如站在那里的那个法利赛人的祷告不是那么过分地自吹

自擂的话，或许还不那么冒犯， 离他们不远一只献祭赎罪羔羊正在被宰杀，而他却一个劲地说自己

如何如何好。这也是为什么税吏祷告时知道自己的罪有多严重。今天早上我们这些坐在耶稣基督十字

架下的人，可以把十字架看作是一个很好的象征，但我们必须直视十字架到底是什么。没有什么小罪，

哪怕是我们最小的罪也必须有耶稣基督死在十字架上才能赦免、赎出。如果我们真正地认识到十字架，

那么我们就会真正认识我们自己。作为一个基督徒，我们的危险是离开十字架，只注意改正我们的行

为，多赚点钱，诚实缴税等等， 成为一个诚实善良的人，但十字架却慢慢地离我们的生活越来越远。

十字架向我们见证，拯救你的，拯救我的，是道成肉身的神被钉死在十字架上。我敢说，我们大

多数人都像那个法利赛人，自我感觉良好；都有藐视他人的骄傲之罪。骄傲的危险在于，我们行不义

在别人面前看上去还不错，但在神眼里却是极其可恶。当然，十字架的好消息是，基督不仅仅是为犯

下重罪的人死了，也为那些白领的罪死了。让我们不要再看自己，而是定睛在基督身上，他必拯救任

何信靠他的人到底。愿我们再一次仰望这位满有怜悯、拯救罪人的基督耶稣，愿他怜悯。

我们一起祷告。


